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Resumen de 
colaboraciones

I Proyectos  
Empresariales  
Realizados  
por alumnos 
BBA

Bolivia, Sucre

CEMSE
BERTA SIMÓ & IRENE SARRÓ

Plan de marketing

Mejora de la estrategia de comercialización 
de los productos de la marca Valle del Río 
Chico y desarrollo de un nuevo servicio de 
venta a domicilio.

Bolivia, Jesús de Machaca

Alcaldía Jesús de Machaca 

ANNA BALLESTER & JÚLIA COMPANYS

Plan de viabilidad para la construcción de una 
planta municipal, para promover la producción 
y la manufactura de productos lácteos en el 
municipio de Jesús de Machaca. 

Bolivia, Sucre  

Fundación ACLO 
MIREIA MONLEÓN & JULIA SAMPERE 

Plan para la sostenibilidad económica de 
Radio ACLO Chuquisaca 

Análisis de la Radio ACLO Chuquisaca y 
elaboración de un plan estratégico para 
garantizar la sostenibilidad económica de la 
radio, que incluía un plan de marketing para el 
período 2018-2020.

Bolivia, Tarija 

Fundación ACLO 
TOMAS BLU ARAGONÉS & JOSÉPHINE PARQUET

Plan de comercialización 

Mejora del plan de negocio y diseño del plan 
de comercialización y diversificación de la 
miel de abeja producida por la Asociación de 
Productores y Comercializadores de Miel del 
municipio de Entre Ríos.

Bolivia, Villa Exaltación   

Oxfam Bolivia  

FREDERIC GUALLAR & XAVIER VICENTE

Plan de comercialización para la marca 
Tómala Miel

Diseño de instrumentos de contabilidad y finanzas, 
y elaboración de un estudio de mercado, con el 
objetivo de optimizar la selección de los posibles 
mercados futuros. La empresa Tómala Miel está 
situada en la región del Chaco boliviano y se dedica 
a la comercialización de la miel producida por el 
campesinado local, para impulsar las fuentes de 
ingresos de dichas comunidades. Tómala Miel forma 
parte del programa de Oxfam Intermón “Empresas 
que cambian vidas”. 

01

Bolivia, La Paz, Santa Cruz de la Sierra  
y Cochabamba

Fe y Alegría 
EVA GROS, JÚLIA MASSOT, EMMA SALVADOR, 
TATIANA COLOMER, ADRIANA DÍAZ  
& CRISTINA PANTALEONI

Plan de evaluación y sistematización de la 
Rifa Nacional

Con el objetivo de recaudar fondos para 
sostener la misión social, Fe y Alegría Bolivia 
impulsa anualmente una rifa nacional. 

Tratándose de una iniciativa reciente, se ha 
analizado exhaustivamente su planteamiento 
y se ha trabajado en la implementación de 
mejoras y en la sistematización del proyecto. 
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Colombia, San Juan de Pasto 

Suyusama

CLÀUDIA SERRA & MATHIEU PETEAU

Medición de impacto

Evaluación del impacto financiero del 
programa GAAC (Grupos Autogestionados 
de Ahorro y Crédito), que pone en contacto a 
diferentes núcleos familiares y los acompaña 
en la fusión de sus activos monetarios para 
tener a disposición crédito de bajo interés 
y fomentar la cultura del ahorro en las 
comunidades campesinas.

Guatemala, Huehuetenango  

ASDECOHUE
PAU JUNYENT & BERNAT BELLMUNT

Gestión interna, elaboración de manuales y 
procesos

Refuerzo de la administración y de los 
procesos internos a partir del análisis de 
las capacidades de la organización y de sus 
miembros. Elaboración de manuales básicos 
con el objetivo de mejorar el funcionamiento 
interno de ASDECOHUE. 

Guatemala, Quetzaltenango    

FUNDAP
CELIA DE LA ROSA & CÉSAR ALOY

Marketing

Diseño de estrategias y mecanismos para 
incrementar las posibilidades de recaudación 
de fondos y la sostenibilidad del proyecto 
Becas para la Niñas, y diseño de materiales 
para la presentación del proyecto.

I Proyectos  
Empresariales  
Realizados  
por alumnos 
BBA

Resumen de 
colaboraciones

01 Ecuador, Quito 

CODESPA-PAQOCHA

ANA URQUÍA & REBECA AGUADO

Plan de comercialización

Consultoría especializada en marketing a la 
empresa social Paqocha, apoyada por la 
Fundación CODESPA. PAQOCHA es una 
empresa social que produce y comercializa 
prendas de vestir elaboradas a partir de la fibra 
de las alpacas de las comunidades campesinas. 
Se trata de un proyecto comunitario que 
recupera y revive la tradición alpaquera de 
los Andes ecuatorianos, y crea así un sistema 
económico sostenible para las mujeres indígenas. 

Guatemala, Huehuetenango  

Unión Huehueteca 

DORIAN COLLARD & THOMAS DE KERAUTEM

Plan estratégico

Planificación estratégica y diversificación 
de la cartera de créditos de la Cooperativa 
Integral de Ahorro y Crédito, y estudio de la 
diversificación de su cartera de clientes.

Guatemala, Chiantla 

Fe y Alegría 

ÀLEX LORENZ

Plan estratégico

Revisión del plan estratégico y propuestas de 
mejora para el proyecto EDUCOPERAMOS, 
orientado al desarrollo del emprendimiento 
y del cooperativismo en la formación en los 
centros de Fe y Alegría.



5

SUD 2018 | BBA, GBD, GED, BGG & MSc

Perú, Ausangate 

CCAIJO
MARÍA MAS & ANNA PELLICER

Plan de comercialización

Desarrollo de un estudio de mercado para la 
comercialización del queso Andino producido 
por la Asociación Jesús Obrero, así como un 
plan estratégico de marketing por canal para 
acelerar su venta en el corto plazo.

Paraguay, Vaquería y Caaguazú   

Oxfam Paraguay  
RAMON CAPELL & IGNASI MATESANZ 

Plan de producción y comercialización

Plan para la planificación de la producción y la 
comercialización de los productos – mandioca, 
yuca, tomates, morrones y yerba mate – de la 
APDI, la asociación de productores agrícolas de 
San Pedro, con proyección a corto y medio plazo.

Paraguay, Yasy Cañy   

CEPAG 
DAVID ROCHE & DAVID TRUJILLO

Plan de marketing y sistematización

Sistematización y creación de varias herramientas 
para el seguimiento correcto de la actividad 
comercial de la cooperativa, y elaboración de un 
plan de marketing para vislumbrar las opciones 
de nuevos mercados en la zona. 

Paraguay, Bañado Sur de Asunción  

Mil Solidarios    
XAVIER VILLAPOL & ROGER TORRA

Plan de negocio y manual operativo

Desarrollo de un plan de negocio para 
productos artísticos manufacturados a partir 
de materiales reciclados del vertedero de 
Cateura, así como de un manual operativo 
para mejorar la eficiencia de sus operaciones. 

I Proyectos  
Empresariales  
Realizados  
por alumnos 
BBA

Resumen de 
colaboraciones

01

Perú, San Juan de Bigote  

CIPCA-APPROCAP 
SÒNIA ALIÓ & CÈLIA GARCÍA

Fortalecimiento del Sistema Interno de Control

Implementación y complementación del regla-
mento interno, con el objetivo de conseguir la 
certificación orgánica en los próximos años.

Perú, Andahuaylillas y Ocongate 

CCAIJO
MARIA CAVA, MARTA BRIONES & MARIA RIBALTA

Plan de negocio

Desarrollo de un plan de negocio para la 
explotación de la Laguna Singrenacocha como 
producto turístico, evaluando su impacto para 
que sea beneficioso para las comunidades 
que la conforman y su ecosistema.  



6

SUD 2018 | BBA, GBD, GED, BGG & MSc

Colombia, Cartago

Universidad Cooperativa  
de Colombia 
MARÍA GONZÁLEZ & LUCÍA GARCÍA-BAYÓN 

Asistencia legal

Resolución de conflictos jurídicos a personas 
con escasos recursos económicos, en materia 
de derecho penal, público, privado y laboral, 
en el marco del Consultorio Jurídico y Centro 
de Conciliación de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Cooperativa de Colombia.

El Salvador, San Salvador 

IDHUCA
JÚLIA COROMINAS & ARIADNA LÓPEZ

Asistencia legal

Asistencia al departamento jurídico del Instituto 
de Derechos Humanos. Colaboración en los 
ámbitos relacionados con casos de protección 
humanitaria y violación de los derechos humanos 
en el contexto actual del conflicto armado.

Costa Rica, fronteras de Peñas Blancas  
y Paso Canoas

HIAS 
LARA NISSIM & CARLOTA CUMELLA

Asistencia legal

Brindar asistencia jurídica a solicitantes de 
refugio en territorios fronterizos y realizar su 
seguimiento, en colaboración con la Agencia 
de la Organización de las Naciones Unidas 
para los Refugiados (ACNUR).

II Prácticas 
Legales 
Realizadas  
por alumnos  
GED, BGG  
& GBD

Resumen de 
colaboraciones

01

Guatemala, Totonicapán   
Juzgados de Primera 
Instancia de Familia y de 
Primera Instancia Penal  
de Totonicapán 
MERITXELL MURAY & CLÀUDIA CARAVACA

Asistencia legal

Asistencia en las diferentes secciones de los 
juzgados y especial dedicación a la Unidad de 
Atención al Público, con un seguimiento de los 
procesos administrativos de los expedientes, así 
como de su recepción, revisión e ingreso en el 
Sistema de Gestión de Tribunales. 

Guatemala, Quetzaltenango  
y Huehuetenango

Juzgado de la Niñez  
y de la Adolescencia   
SARA TORO, MARTA OLIVER, ELIS GARCÍA  
& ANDREA RAMOS

Asistencia legal en el Juzgado

Asistir al juez en las acciones de notificación a 
las partes del proceso, así como en la redacción 
de resoluciones mediante las cuales se imponen 
medidas a las partes, actas de audiencia y 
sentencias, y en la introducción de las audiencias 
y la comprobación de la presencia de las partes. 

Guatemala, Quetzaltenango  
y Huehuetenango

Centros de Mediación 

PALOMA ABRIL, ELENA ROCA, ANDREA 
LAFUENTE, MARIA QUEROL & AUREA PALOP

Resolución alternativa de conflictos

Creación de una herramienta a través del 
cual la Dirección de Métodos Alternativos 
de Resolución de Conflictos del Organismo 
Judicial de Guatemala pueda medir el impacto 
de la mediación. Y plan de divulgación para 
impulsar la mediación como método alternativo 
en ambos departamentos.
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Guatemala, Huehuetenango 

Defensa Pública de la Víctima

MARTINA GASCH & MARIONA SOLER

Asistencia legal a mujeres víctimas de la 
violencia

Asistencia legal y acompañamiento a mujeres 
víctimas de la violencia en procesos judiciales 
penales y participación en las Juntas Concilia-
torias, asumiendo responsabilidades de direc-
ción en las mismas.

Perú, Lima     

Organización de Estados 
Iberoamericanos   
TEODORO SUÁREZ & ESTHER GARRIDO

Asistencia legal

Preparación de un proyecto preventivo e 
informativo sobre la trata de personas destinado 
a alumnos de secundaria, de 13 a 16 años, y 
universitarios, acompañado de un trabajo de 
investigación del entramado legal de la judicatura 
peruana que dificulta a la mujer acceder al 
mercado laboral, a la formación académica y a 
demás ámbitos de la esfera pública.  

Perú, Lima       

Encuentros SJS   
IGNASI DE RIBOT

Asistencia Legal 

Trabajar siguiendo los mecanismos de 
identificación utilizados en casos relacionados 
con refugiados y hacer un posterior análisis de su 
funcionalidad. 

II Prácticas 
Legales 
Realizadas  
por alumnos  
GED, BGG  
& GBD

Resumen de 
colaboraciones

01

Perú, Fronteras de Tumbes y Tacna   

Encuentros SJS 
IRIA VÁZQUEZ, LLUÍS PARÉS, ALESSIA GORBA  
& MARIA MANÉN

Asistencia legal

Atención y asesoramiento a los refugiados en las 
fronteras de Tacna y Tumbes, y sistematización del 
modelo de implementación de la Clínica Jurídica 
y su validación mediante planes de mejora.

Perú, Andahuaylillas, Urcos y Ocongate 

Wayra 
ANNA CRESPO & CLÀUDIA MOLINA

Asistencia legal

Apoyo a la defensa gratuita parroquial de niños 
y adolescentes en los ámbitos extrajudicial y 
judicial, y para el desarrollo de un proyecto de 
trata de personas, en colaboración con Cáritas 
España, en los distritos de Andahuaylillas, 
Huaro, Urcos y Ocongate. 



8

SUD 2018 | BBA, GBD, GED, BGG & MSc

Guatemala, Quetzaltenango 

FUNDAP  
MATTHIAS SCHNEIDER 

Plan de sistematización de los diferentes 
proyectos y programas de FUNDAP para 
fortalecer, desde el punto de vista estratégico, 
el Departamento de Gestión de Proyectos.

Perú, Andahuaylillas 

CCAIJO
ANDRÉ KAHRS

Desarrollo de la estructura organizativa

Formación de una nueva estructura organizativa 
para las unidades de negocio que actualmente 
forman parte de la ONG CCAIJO, elaboración 
de un proceso de gestión para dicha estructura y 
diseño de algunas herramientas de gestión. 

Guatemala, Quetzaltenango  

Alterna  

JOSHUA IVO DE GOUVEIA

Consultoría

Apoyo a la gestión del portfolio del fondo 
de inversión para emprendedores en etapas 
tempranas de la organización Alterna, 
que acompaña a iniciativas empresariales 
guatemaltecas que promueven un impacto 
social y medioambiental positivo.

España, Barcelona   

Donation  
& Transplantation Institute 
ZIQI LIU

Apertura al mercado chino
Diseño de un manual de soluciones que sirva como 
guía para la fundación Donation & Transplantation 
Institute para proceder a su próxima expansión 
en China a través del programa Seusa, que 
tiene como objetivo recomendar y apoyar a las 
organizaciones sanitarias en el desarrollo de 
órganos y la donación de tejido

Perú, Abancay  
Cooperativa de los Andes 
ALBERT LÁZARO

Estudio de impacto

Estudio para evaluar la calidad de los servicios 
de la Cooperativa de los Andes, que proporciona 
un sistema de microcréditos a la comunidad 
peruana de Abancay desde 1998. 

III Proyectos 
Empresariales 
Realizados  
por alumnos de 
MsC

India, Nueva Delhi   

The Open Eyes Project   
NNAMDI ALAUKWU

El turismo como vía de inclusión social

Creación de nuevos productos turísticos 
sostenibles con el apoyo de las comunidades 
invidentes y transexuales de los slums. El 
objetivo del proyecto es ofrecer una experiencia 
única a los viajeros diseñando actividades con 
las comunidades excluidas de Delhi.

Resumen de 
colaboraciones

01

R. D. del Congo, Kisantu   

UCOOPAL  
ANDREA LÓPEZ-MEJÍA

Refuerzo de capacidades

Estudio de la situación de UCOOPAL en la región de Kisantu para determinar los puntos donde su 
estructura organizativa podría reforzarse.
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Sí, vengo contento. Cafetero, encuestador, agricultor, fotógrafo, diseñador gráfico y 
consultor. Estos han sido unos de los varios oficios que he desempeñado en ASDECOHUE 
durante mis prácticas del SUD en Guatemala. En un principio, excepto el de consultor, 
ninguno era mi tarea asignada durante mis prácticas e igual aprendí más sobre la cultura y 
la realidad de la sociedad con esos empleos que con el que pensaba que iba a desempeñar. 
Mis valores, actitudes y visiones fueron de las más trastocadas después de esta experiencia. 
Por otro lado, en el apartado más humano o personal, vengo con una gran alegría de haber 
podido entender y conectar con gente tan diferente y a la vez desconocidas a mi hace 
cuatro meses. Callé todo lo que pude el primer mes para poder escuchar a la gente de mi 
alrededor y así comprender no sólo su situación económica pero también su sentimiento 
social, sea político o no. Historias sobre la guerra civil de Guatemala, historias actuales 
de pueblos vecinos o cerca de la frontera con Méjico, etc. Todo eso me ayudaba a crear 
una imagen de la realidad que estaba viviendo. A la vez que me enriqueció mi lado más 
personal, también apoyaba mi lado laboral dentro de la empresa.

Tras esta experiencia, uno se da cuenta de lo insignificante que resulta el viajar como turista, 
el cual es el que había experimentado durante toda mi vida, al viajar y realmente conocer, 
adentrándose en las personas y la cultura. Vengo contenta más que de mi, contenta de vos, 
Bolivia. Gracias por haberme abierto las puertas de tu casa, a la cuál me he presentado sin 
invitación, por haberme llenado de cariño, sin prácticamente conocerme, y por haberme 
ofrecido y regalado más de lo que tienes, sin ningún interés

A nivel personal también estoy francamente satisfecho. Por suerte, he podido viajar mucho 
durante toda mi infancia con mi familia, en los cuales hemos estado en países como 
Guatemala, Venezuela etc. He estado en países en vías de desarrollo, pero nunca había 
vivido en uno de estos, que era ciertamente una de mis preocupaciones. ¿Conseguiría 
adaptarme? ¿De qué manera? ¿Qué me costaría más? Creo que he conseguido 
adaptarme con facilidad al entorno en el que me encontraba, hecho que me llena de 
orgullo y satisfacción, como diría un conocido personaje. Un hecho que me ha permitido 
especialmente poder adaptarme bien al entorno fue el ir mentalizado con las dificultades 
con las que nos encontraríamos desde el primer momento. Sin embargo, no todo fue sencillo 
desde el principio: llegamos a un ambiente totalmente diferente, con unas condiciones de 
vida muy por debajo a los que estamos acostumbrados, lejos de nuestros seres queridos 
(aunque a la vez cerca gracias a la tecnología) etc. En un principio, tanto mi compañero 
como yo estábamos asustados por el ambiente que nos rodeaba en Caranavi, al cual no 
estábamos acostumbrados ni nos habíamos encontrado con situaciones similares. Tan 
solo tardamos una semana en darnos cuenta de que nuestro nuevo hogar iba a ser tan o 
más acogedor que el nuestro. Por ese motivo nos conseguimos adaptar rápidamente a las 
circunstancias que nos rodeaban y, desde ese momento, ya lo considerábamos hogar y 
sentíamos que VIVÍAMOS en Bolivia

ADE 
Guatemala
—

ADE  
Bolivia
—

ADE  
Bolivia
—

Extractos
memorias

02  ¿VENÍS CONTENTO DE VOS?
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Sí vengo contenta de mí. Durante estos tres meses he tenido la oportunidad de vivir una 
vida que me ha hecho muy feliz. He disfrutado, he aprendido, he reído, he sentido, he 
compartido, he abrazado, he hablado, he escuchado, y no solamente he conocido Perú, su 
cultura, música, valores, personas, sino que he podido también conocerme un poco mejor 
a mí misma. Es por todo ello que estoy sumamente agradecida con el SUD y con mi familia 
por la oportunidad que me han dado, así como con todos los trabajadores del CCAIJO y 
todas las personas con las que he podido compartir momentos mágicos en Perú.

Vengo contenta de mí porque siento que he descubierto lo que es frenar, poner los pies 
en la tierra y darme cuenta de que vivimos en un mundo muy acelerado, perdiéndonos 
por el camino los pequeños momentos que marcan la diferencia. Siento que ver a gente 
tan vulnerable habiendo pasado por situaciones tan deplorables es algo que te aterriza 
y te hace dar cuenta de cuán insignificante es nuestro deseo de controlar nuestras vidas 
hasta la última milésima. Es precisamente en esa labor de entrega por los demás y en ese 
contacto con la realidad lo que nos hace no perder la esencia del ser humano y darnos 
cuenta de que no venimos a este mundo por lo que va a suceder una vez lleguemos a la 
meta, sino para disfrutar a lo largo del camino, pues al fin y al cabo, como dicen los ticos, 
esto es Pura Vida.  

La verdad es que justo al regresar sí. Durante mi estancia en Perú he conseguido recuperar 
una parte de mí que me gustaba, mi alegría, mi paciencia y la serenidad que me había 
olvidado llevaba dentro. De alguna forma he recuperado la paz interior y me he llenado de 
vitalidad exterior. 

Siendo consciente de ello, mi propósito era lograr mantenerla en Barcelona, pues es algo 
que me hace vivir más feliz, porque, estando a gusto conmigo misma estoy también más 
a gusto con los demás. Sin embargo, el ambiente que se respira en Barcelona no fomenta 
esta sensación, todo lo contrario. Así, si bien es verdad que he vuelto “contenta de mí”, 
por haberme reencontrado con esa parte de mí que tan feliz me hace, también vuelvo con 
cierta frustración, por haberla perdido tan rápido al llegar, y lo difícil que es mantenerla en 
un ambiente tan diferente. 

DERECHO  
Perú
—

DERECHO  
Costa Rica
—

ADE  
Perú  
—

Extractos
memorias

02  ¿VENÍS CONTENTO DE VOS?
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En mi caso, vengo más que contenta de mi misma. Considero que he tenido a mi lado a 
la mejor compañera con la que poder trabajar y eso nos ha facilitado conseguir   que nos 
había propuesto la radio. Hemos hecho un buen trabajo en equipo y considero que el 
resultado final se adecua a las perspectivas que tenía la directora de la Fundación sobre 
nosotras. Estoy orgullosa del trabajo presentado y pienso que les podrá ayudar a mejorar 
su nivel de ingresos. En la presentación de nuestro proyecto obtuvimos un buen feedback 
tanto por haber conseguido los objetivos que nos pedían como comentarios diciendo que 
nuestro paso por la radio no había sido en vano. Realmente, el hecho de que muchos 
de nuestros compañeros nos dijeran que aportábamos alegría a la radio y que se notaría   
ausencia fue un chute de felicidad en vena. Mis compañeros me hicieron ver que hemos 
dejado nuestro pedacito de arena tanto a nivel corporativo como emocional

Detrás de cada historia, hay una canción. Y la mía, la nuestra, junto con Ana, no sería la 
que estoy escuchando ahora mismo mientras escribo esto. Tampoco la que suena en las 
discotecas actuales, ni mucho menos una canción antigua de la época de nuestros padres. 
Nuestra canción, estoy segura de que llevaría en muchos versos el ritmo de Ecuador, con 
su deje tan especial y su acento para que todo tenga más musicalidad. Apostaría a que 
la letra, estaría formada por las muchas lecciones que nos han enseñado su gente. Y que 
tendría un compás tan sentido, que cualquier persona que la escuchara, notaría la emoción. 

Estoy segura que quien esté leyendo esto, al otro lado del papel o pantalla, habrá leído 
muchas otras memorias del SUD y probablemente haya puntos en común, haya frases 
repetidas o incluso emociones parecidas. No sé cómo expresar esto, pero no me considero 
cómo el resto de compañeros. Desde el minuto 1 decidí entregarme a esto, decidí 
disfrutarlo al máximo, conectar, dar la mejor versión de mí, y estar dispuesta a recibir todo. 
Lo bueno y lo malo. Aprender, entender, comprender y decidir. Mi SUD, a parte de ser mis 
prácticas profesionales, han sido el mejor verano de mi vida, mi momento de maduración 
y crecimiento. Mi pausa necesaria para poder seguir y mi momento para encontrarme 
conmigo misma. Y creo que lo he conseguido. Vuelvo siendo yo, cambiada, ilusionada, 
aprendida, madurada y sobretodo… mejorada.

ADE  
Bolivia
—

ADE 
Ecuador
—

Extractos
memorias

02  ¿VENÍS CONTENTO DE VOS?
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 IMPLICACIÓN

He avanzado por ESADE siempre con el SUD en la cabeza, especialmente a partir de segundo. 
Aquel año, tuve la gran suerte de tener a una profesora de macroeconomía especialista en 
desarrollo. Se me hizo la luz y en verano me lancé de cabeza a un curso en Sciences Po sobre 
derechos humanos y desarrollo global. Ahí me empezaron a caer algunos-bastantes jarros de 
agua fría. Tuve de nuevo lagran suerte de tener a un profesor que pasa la mitad del año sobre 
el terreno y me hizo plantear qué es verdaderamente el desarrollo. ¿Son únicamente números, 
fórmulas y variables macroeconómicas? Seguramente no. Entendí también, que si pretendo 
cambiar algo debo dejar de mirarlo desde arriba y bajar al mundo real. Volví del curso aún más 
interesada en el desarrollo pero un poco perdida. El SUD me devolvió el equilibrio. Preparando 
esta memoria he sentido curiosidad por volver a leer los documentos que os entregamos 
cuando nos preparábamos durante el curso pasado. En diciembre, nos hicisteis reflexionar 
sobre lo que habíamos aprendido durante el transcurso de la asignatura: Durante el curso, 
el SUD me acercó de nuevo a las grandes preguntas: ¿Qué es verdaderamente el desarrollo? 
¿Cuáles son los principales problemas? ¿Quién puede cambiar el mundo? Nos obligasteis 
(de buen rollo) a pensar ¿por qué estamos interesados?, ¿por qué hacer el SUD nos llama? 
Finalmente, fue el día que vino Alicia especialmente, que me di cuenta que el SUD no era 
solamente una oportunidad para bajar al terreno, sino que era LA oportunidad para reflexionar 
acerca de qué tipo de persona quiero ser, ¿quiero juzgar o quiero aprender a comprender? En 
diciembre me habría subido ya al avión.

A nivel personal, mi nivel de implicación ha sido muy alto. El trabajo era una prioridad pero, 
en mi caso muchas veces, valoraba más el hecho de irme a tomar un café o una “tucumaña” 
(parecido a una empanada) que el trabajar. Estos momentos eran cuando realmente podías 
interactuar y conocer con más profundidad a la gente con la que trabajabas.  No solamente 
interactuaba con la gente del trabajo, sino que en todo momento aprovechaba la mínima 
ocasión para relacionarme con la gente, conocerlos, así como entender mejor su manera ser. 
Lo bueno es que hemos llegado a hacer muy buenos amigos allí con los que hemos compartido 
grandes momentos, y como he comentado anteriormente el pasar tiempo con ellos, en vez de 
irnos a casa las cuatro y solamente relacionarnos entre nosotras, ha sido uno de los aspectos 
que más valoro y me ha marcado a lo largo de esta estancia. Dejo en Sucre a mucha gente, que 
guardaré siempre en mi recuerdo por poco o corta que haya sido la relación.

Ahora entrando en más detalles de mi implicación una vez realizando el proyecto, siendo 
sincera, el primer mes mi implicación y motivación estaba de bajada, ya que hacíamos tareas 
que no se adecuaban nada a lo que habíamos estudiado. Aunque siempre realizábamos las 
tareas con la mejor cara y pensando que les estábamos ayudando bastante, no nos acababa 
de llenar lo que hacíamos. Así pues, pasado el primer mes y un poco cansadas de las tareas 
que nos iban poniendo, decidimos empezar a realizar el trabajo que habían acordado realizar 
ESADE y Fundación ACLO, ya que es el que realmente nos acabarían pidiendo. Fue así que, 
por nuestra cuenta y realizando alguna que otra tarea independiente que nos iban poniendo, 
nos fuimos enfocando a temas más de administración y sobretodo de marketing, que es lo que 
nos interesaba. Aquí fue cuando nuestra motivación e implicación volvió a subir, y realizamos 
un trabajo muy completo. En general, puedo decir que mi implicación en el SUD ha sido 
bastante alta des del inicio y anteriormente. Y que en un futuro no descarto volver a realizar 
una experiencia como la que he vivido estos tres meses en Bolivia.
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Hay que saber que he vivido en América Latina cuando era niño : en Argentina y 
Colombia. Aunque que son más ricos que la mayoría de los países de Latino América, 
aun son países donde la pobreza es omnipresente y donde las desigualdades son muy 
fuertes.  Tuve la oportunidad de viajar por toda Latino América y me impacto mucho de 
niño. Es una región por la cual tengo mucha empatía ya que me dio mucho personalmente 
a pesar de todos los problemas que existen ahí. Por este decidí implicarme en el SUD. 
Hable con alumnos que ya habían hecho el programa y leí testimonios de las diferentes 
experiencias. Cuando me apunte, veía esta oportunidad como un medio para conectar 
de nuevo con esta región y de contribuir un máximo para la gente, aunque sea una 
pequeña contribución. La ventaja de ya haber vivido en Latino América al empezar 
el curso SUD es que ya has visto gente que no tienen nada y tienes perspectiva sobre 
la palabra “pobreza”. No tiene nada que ver con la pobreza que vemos en Europa. 
Entonces, siempre quise contribuir de una forma o otra y esa gana probablemente 
proviene de mi madre que fue benévola en casas miserias toda mi infancia. 

Mi historia SUD comenzó ya hace 4 años pero no fue hasta un año atrás cuando 
verdaderamente empezó mi aventura propiamente dicha. Fue en el primer día de 
UVAAL, cuando sentado en clase escuché a Jaume introducirnos el programa SUD y 
con los dos compañeros que nos compartieron su experiencia. Fue entonces cuando 
me sentí parte de este proyecto, cuando comenzó mi implicación. Desde ese día, 
estaba ansioso de que otro martes llegara para volver a tener clases y escuchar, y 
participar, y debatir, y aprender y sobretodo, sobretodo, atender en las presentaciones 
de los compañeros que compartían sus proyectos del verano anterior. El tiempo pasó 
demasiado rápido y antes de darme cuenta ya había terminado UVAAL, UVAAL II, las 
entrevistas y el fin de semana de convivencia (que fue genial, por cierto). 

En el fondo, sabía que acabaría yendo al SUD ya que las ganas no se me pasaron en ningún 
momento. Es verdad que me lo estuve pensando mucho por temas familiar espero como 
acabo de decir, yo sabía que no podía perder esta gran oportunidad. A mi madre no le 
gustó mi decisión, pero su mentalidad empezó a cambiar una vez le comenté una parte 
de la entrevista personal del SUD. Le expliqué que me preguntaron sobre qué pensaba 
mi entorno respecto a mi decisión y que contesté que mis pilares fundamentales, ella y 
mi hermano, no me estaban apoyando. A partir de ahí, cambió su actitud y me ayudó en 
todo momento. Así pues, yo estaba mucho más animada y me fui a Bolivia con unas ganas 
inmensas de dar lo máximo de mi.
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Desde que entré en ESADE sabía de la existencia del SUD pero no me planteé hacerlo hasta 

el verano en el que iba a empezar tercero que es cuando debíamos tomar la decisión de 

apuntarnos a la asignatura en el primer trimestre. Ese verano tenía bastante claro que quería 

hacerlo pero primero quería ir a clase y ver de qué se trataba exactamente para ver si sequía 

adelante con el proceso o no. Si ahora estoy aquí fue porque decidí que merecía la pena y esto 

era lo que quería hacer el siguiente verano y no me arrepiento para nada de mi decisión.! El 

segundo semestre fue más estresante con la candidatura, las clases de enero, la asignación 

y todo el proceso de selección. Una parte de mi estaba bastante nerviosa porque no sabía 

exactamente lo que iba a pasar ni la decisión que se tomaría respecto mi candidatura. Lo que 

sí tenía muy claro es que quería hacerlo y estaba muy ilusionada. Me tomé muy enserio la 

candidatura y también el proceso de selección, la entrevista, los juegos de roles…Cuando llegó 

el esperado mail con la decisión y la asignación de proyectos y países admito que al principio 

estaba un poco triste porque el país no era ninguno del que había puesto en mis preferencias y 

el proyecto no me llamaba mucho la atención. Eso fue al principio. Eso no comportó que fuera 

al SUD desilusionada ni mucho menos porque me acuerdo que una chica que hizo el SUD el 

año anterior ya nos dijo que a ella no le tocó el país que quería pero que luego se dio cuenta 

que era mucho mejor de lo que se esperaba. Y un semblante me pasó a mí. Guatemala no 

estaba en mis preferencias pero me alegro mucho porqué al llegar allí me llevé una impresión 

que jamás me hubiera imaginado y terminó siendo mucho mucho mejor de lo que me esperaba 

tanto el país como el proyecto y me alegro de que esta fuera mi asignación y doy las gracias 

porque ahora siento como que este era mi lugar y tenía una idea muy equivocada de lo que 

quería cuando hice la candidatura. Ahora que ya he vuelto doy las gracias por la oportunidad, 

por la experiencia y por lo mucho que ha significado el SUD para mí. Sin duda, ha sido una 

de las mejores decisiones que he tomado en mi vida y volvería a hacerlo sin pensármelo dos 

veces. No te implicas nunca de verdad hasta que no llegas al sitio y sabes lo que es realmente 

el SUD y lo que comporta porque es muy fácil hablar desde lejos pero la implicación más 

importante es la que realizas una vez estás en el lugar y el proyecto.
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ASPECTOS DEL PAÍS QUE TE HAN SORPRENDIDO

Relacionado con esto, está el aspecto político, ya que el conflicto que se está viviendo 
ahora mismo en Sud América con Venezuela podría asemejarse a lo que vivimos en Europa 
con otros países. En cualquier caso, el flujo de inmigración venezolana es tan grande que la 
mayoría de los países ya han cerrado fronteras, pero Perú es el único que, aunque cada vez 
pone más trabas para que los inmigrantes consigan la residencia peruana, mantiene las 
puertas abiertas. Esto está causando un gran problema a nivel social y político, los peruanos 
están creando un intenso rechazo hacia los venezolanos, y existe un marketing muy fuerte 
encaminado a crear una mala imagen de los inmigrantes provenientes de Venezuela, que 
está haciendo para estos últimos muy difícil la integración en el país. También, dado que 
se acercan elecciones en Perú, todo el mundo hablaba de los candidatos y de la gran 
corrupción de los últimos años, me sorprendió que ante un nuevo candidato la mayoría de 
gente respondiera “más vale malo conocido que malo por conocer”;

La alimentación es otra de las cosas que sorprende mucho. Resulta que su dieta se basa 
en maíz y pollo, prácticamente no comen nada más. No es que tengan falta del resto de 
verduras o animales, sino que no están acostumbrados a comerlas y, aunque las cultiven, 
tan solo las venden. La falta de una buena alimentación impide el desarrollo correcto del 
cuerpo y la mente de los niños y muchos de ellos tienen muchas dificultades en el colegio 
por este motivo. A veces da pena porque hay familias que se dedican al cultivo de verduras 
y pasan hambre porque, aunque no hayan vendido todas, como no están acostumbrados a 
comer lo que cultivan, aunque estén pasando hambre prefieren tirarlas que comérselas. Las 
familias y la estructura de la sociedad también son muy diferentes, los niños no empiezan 
la escuela hasta los 7 años y normalmente las familias suelen tener, como mínimo, 4 hijos. 
Las niñas se quedan embarazadas muy jóvenes o se casan a una edad muy temprana y 
entonces se van a vivir a la casa de la familia del marido, por lo que dejan su hogar. Por eso 
muchos padres ven una pérdida de tiempo y dinero el hecho de que sus hijas estudien, 
consideran que con que sepan leer y escribir es más que suficiente y cuanto antes puedan 
casarse mejor, porque dejarán de ser un gasto para la familia.

Un aspecto polémico, pero que me ha sorprendido de forma positiva, es el narcotráfico. 
Antes de continuar me gustaría dejar claro que las consecuencias del narcotráfico son 
terribles y estoy completamente en contra… Pero la sorpresa me la he llevado cuando 
mucha población de las aldeas miran a los narcos con otra perspectiva. Tuve una muy 
buena conversación con una persona que vivía en una aldea, y me explicó todas las 
cosas positivas que hacían los narcos en su aldea, como por ejemplo, asfaltar carreteras, 
construir hospitales o escuelas, cosas que no hace el gobierno debido a los problemas 
de corrupción. Esto me sorprendió porque la imagen que tenía hasta entonces de los 
narcotraficantes era totalmente negativa. Aprendí que siempre hay 2 lados de la misma 
moneda y muchos puntos de vista diferentes. Por suerte los narcos de Huehue estaban 
tranquilos y callados durante las épocas que estuvimos trabajando.
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También encuentro curioso el hecho de que cambiaron muchísimo las cosas que me impactaban 
durante esos tres meses. Al principio eran las condiciones en las que se vivía. Por ejemplo, 
Sonia y yo hacíamos todas las comidas junto con el resto de compañeros de trabajo en casa 
de una familia que tenía como un tipo de “restaurante”. Las condiciones higiénicas de la cocina 
eran muy precarias y recuerdo que Sonia y yo estuvimos un mes sin asomarnos por la puerta 
(donde estaba la cocina) porqué decíamos que si lo veíamos no podríamos comer. Es curioso 
porque a esto nos acostumbramos rápido, a lo que no nos llegamos a acostumbrar era a otro 
tipo de situaciones. Una tarde una niña de seis años, que vivía en una familia con ocho hijos 
y con un solo sueldo (si se puede considerar un sueldo), nos preguntó que cuantos hermanos 
teníamos. Cuando le contesté que solo tenía una hermana, me respondió inocente: “ostras, 
debes tener mucha comida para ti”. La niña no tenía envidia de los juguetes que pudiese tener, 
sino que tenía envidia de la comida. Y es que uno se puede acostumbrar a las duchas de agua 
fría, a dormir sin cojín, y a vivir a 35 grados sin aire acondicionado, pero uno no se acostumbra 
ni está preparado para este tipo de situaciones. 

Ahí también hemos visto que, desde el programa de Becas, se apoya mucho a las 
familias y niños para que tengan metas, sueños, objetivos y, en definitiva, ganas de tener 
un mejor futuro. Por ello, les explican a las niñas la importancia de estudiar, progresar, 
estar motivadas y valorar su esfuerzo para poder tener un futuro más allá de la vida de 
supervivencia que llevan muchos de sus padres. Por otra parte, también hemos visto 
situaciones muy duras, cómo cuando vimos a una niña de 11 años dar de mamar a su hijo 
de 1 año y cuándo después nos dijeron que el hijo era de su padre que la había violado. Por 
parte del equipo, pudimos ver como se daba un apoyo especial a todos esos casos en los 
que las familias estaban desestructuradas y pasaban por situaciones muy duras y difíciles. 
Pudimos ver casos de niñas con enfermedades que necesitaban ayuda, familias que sufrían 
de agresiones de violencia de los padres, problemas de alcoholismo, de malnutrición, 
viviendas prácticamente inhabitables, entre muchos otros.

Volviendo a la población indígena, hay otras cosas que me sorprendieron. Es cierto que el 
machismo está bastante presente en la cultura guatemalteca en general, pero está mucho 
más presente en la cultura indígena. Por la historia de los mayas, su Derecho y por su forma 
de actuar, el machismo no es visto como nada malo y es totalmente normal. La mayoría 
de casos que llegaban al juzgado eran de violencia contra la mujer y no sorprende que el 
Departamento de Totonicapán sea uno de los departamentos con más casos de violencia 
contra la mujer de toda Guatemala. Algunos no entendían por que se les estaba juzgando 
por eso si ellos no habían hecho nada malo solo le estaban enseñando o castigando a la 
mujer por su comportamiento, y eso, según ellos, no tenía nada de malo. Por otro lado, 
es de admirar que cada vez sean más las mujeres que denuncian este tipo de trato ya que 
muchas de ellas siguen sin ver la parte mala a eso porque forma parte de su cultura y han 
crecido creyendo que la mujer es inferior al hombre y debe obedecer. Me sorprendió la 
frase que dijo un pastor en una misa evangélica: que el matrimonio era la entrega de la 
mujer del primer dueño al segundo dueño. Esta frase me llegó bastante a dentro pero no 
fui la única ya que una de mis compañeras del Juzgado se indignó al oírla. 
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Perú es un país de grandes contrastes y diversidad tanto en sus paisajes, costumbres, 
como en su gente. Lo que más me sorprendió fue el hecho que la utilización del quechua 
fuera tanta que incluso hubiera personas que no supieran hablar el castellano. Pero en 
Perú el hablar quechua se asocia a una identidad indígena, normalmente a campesinos o 
comuneros de origen humilde y, por tanto, esto conlleva la marginación y la exclusión social. 
De hecho, muchas familias con el propósito de proporcionarles a sus hijos un mejor futuro 
o intentar evitar el rechazo por parte de la sociedad que produce ser quechua hablantes, no 
les enseñan ya su lengua nativa. El sistema nacional peruano está construido del modo que 
ser quechua hablante es una desventaja y hablar el castellano una ventaja y hay numerosos 
ejemplos en los que el castellano es la única vía viable para acceder a educación superior, 
para conseguir un buen trabajo lejos del campo (o ‘chacra’), para realizar cualquier trámite 
oficial sin problemas, para acceder a la justicia, para obtener el mejor servicio médico 
posible…Uno de los principales factores que perpetua esta situación de declive de la 
lengua o incluso derechazo es que en colegios ni en universidades se enseña el idioma, 
salvo alguna excepción como es el caso de la Universidad para el Desarrollo Andino, de 
Lircay (Huancavelica), que ofrece sus estudios en ambos idiomas.

Con los narcos y la guerrilla como sus estereotipos principales, he aprendido que las 
personas de a pie tienen poco que ver con ellos, pero sí que se ha hablado de los Acuerdos 
de Paz. Muchos colombianos no están de acuerdo con el pacto, tal y cómo se plasmó 
en el plebiscito, y antes de venir no entendía por qué rechazaban una paz tan ansiada. 
Ahora comprendo que ante personas que están en situaciones de pobreza extrema, la 
opinión pública rechaza que haya tantos privilegios para los antiguos miembros de la 
guerrilla. Justamente nosotras dimos una charla a unos excombatientes que forman parte 
de un programa de reinserción social en unos cultivos y nuestra impresión fue buena, los 
antiguos guerrilleros estaban felices con la manera en que llevaban su nueva vida civil, 
que además era muy humilde. Sin embargo, Colombia atraviesa tiempos de desencanto 
político, y la aplicación de los Acuerdos de Paz también es lenta y desvariada. Hay más 
tranquilidad y menos homicidios, pero muchos líderes sociales están siendo asesinados.

Durante las asignaturas de UVAAL I y II nos repitieron muchas veces que la desigualdad 
era el gran problema de América Latina. Sin embargo, la desigualdad que más me ha 
sorprendido es la que separa a los hombres y mujeres. En la oficina llegaban mujeres que 
solicitaban el reconocimiento de sus hijos o la fijación de una pensión alimenticia.   Cuando 
me refiero a la desigualdad entre hombres y mujeres básicamente me refiero a temas de 
educación. Cuando les hacíamos una ficha a las mujeres que venían a solicitar ayuda les 
pedíamos bastantes datos, entre ellos hasta que nivel de escolarización llegaron. En los 
mejores casos habían estudiado hasta tercero o cuarto de primaria; en cambio los niveles 
de educación de los hombres eran más elevados, por lo general ellos habían estudiado 
hasta una edad más tardía. Otro aspecto que también me sorprendió fue el nivel que había 
de analfabetismo. Muchas de las mujeres que acudían no sabían ni leer ni escribir, de 
hecho, no podían ni signar los papeles, tenían que poner la huella para demostrar que 
conocían el contenido del documento.
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Los mayores retos personales han sido establecer lazos con las gentes de Andahuaylillas 
con los que no tenía relación laboral y superar algunas actitudes de rechazo que hemos 
sufrido por el hecho de ser españolas y por tanto “causantes indirectas” de su pobreza y 
de su pérdida de civilización y por su carácter, a veces, un tanto frío. Si bien en ocasiones 
me he sentido avergonzada ante algunos comentarios, pronto he descubierto que no me 
juzgaban a mí, si no a  algo de lo que yo no puedo sentirme responsable y por tanto he puesto 
todo mi empeño en conseguir que me juzgaran y valoraran por mí misma, por mis actos y 
actitudes, siempre escuchando con respeto y compresión sus opiniones, empatizando con 
sus sentimientos, comprendiendo su rencor, su rechazo y desconfianza ante lo español y 
en general hacia todo lo exterior, ya que en muchas ocasiones sólo ha servido para explotar 
sus recursos y obtener unos beneficios de los cuales ellos nunca han sido partícipes. Este 
hecho me ha ayudado a comprender e interiorizar que hemos de juzgar a cada uno por 
sus actos y hemos de aprender a pasar página y no cargar a otros con las culpas de un 
pasado del que no son responsables. Mi estancia en Perú no estaba focalizada en acallar 
conciencias imperialistas, si no a acompañar y colaborar, implicándome al máximo en el 
pequeño desarrollo de un proyecto estableciendo lazos entre personas y comunidades. La 
convivencia y el trato con la población de Andahuaylillas me ha llevado a pensar que se 
sienten entre dos mundos contradictorios, por un lado admiran y desean la modernidad 
que viene defuera, pero por otro a la vez se sienten orgullosos y nostálgicos de su antigua 
civilización inca de la que fueron privados y se muestran reticentes a todo lo exterior; han 
acogido la cultura religiosa cristiana, acuden a sus misas, educan en ella sus hijos, pero a 
la vez no olvidan sus ancestrales ritos al Sol y a la Madre Tierra que realizan con la misma 
devoción y creencia; en estos y en otros muchos aspectos culturales se puede palpar el 
mestizaje de culturas, culturas que han sabido fusionar diferentes maneras de pensar y 
sentir, a veces contradictorias, y que han hecho que la identidad peruana goce de unas 
características peculiares y a la vez ricas y plurales. 

Muchas cosas me han chocado de este lugar, pero una de las que más lo han hecho es la situación 
de muchos niños y niñas que, con apenas 9 o 10 años ya trabajan vendiendo cosas o ayudando a sus 
padres en otros empleos. ¿No deberían estar en el colegio? pensaba yo. Es por eso que considero 
tan importante el papel del Juzgado de Niñez y tan bonito ver cómo algunos de esos niños pasaban 
de estar en un ambiente inseguro a estar en uno más adecuado. Y es que no solo es importante que 
dispongan de los recursos y cuidados básicos, sino que además crezcan en un ambiente sano que 
no les lleve a, en el futuro, convertirse en jóvenes delincuentes, como todos los adolescentes que 
pasaban por la oficina, algunos incluso esposados por poder llegar a ser peligrosos, y que formaban 
parte de maras u otros grupos criminales. En este sentido, hubo un caso que me dejó atónita, pues 
se trataba de una chica de unos 17 años que formaba parte de una mara y se le acusaba de portar 
munición, la vi en audiencia. En dicha audiencia debía comparecer también un compañero suyo 
de esa organización, pero desgraciadamente, no pudo hacerlo porque los miembros de la mara lo 
habían asesinado. El juez debía tratar de procesar a la joven, pero a la vez mantenerla segura para 
no correr la misma suerte que su compañero fallecido; y es que no sólo se temía por su vida, sino 
también por la de su hijo, pues estaba embarazada. La cara de su madre mostraba un profundo 
sufrimiento. Y en ese momento pensé: ¿y si yo estuviera en la posición de esa chica?
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TAREA PROFESIONAL

Mi proyecto era sobre movilidad humana. Básicamente apoyábamos y brindábamos 
orientación jurídica a migrantes y solicitantes de refugio en la frontera de Tacna, Perú. Por 
la crisis que está viviendo actualmente Venezuela, la mayoría de migrantes y refugiados que 
atendíamos eran venezolanos, pero también atendimos personas de otras nacionalidades. 

Ha sido un trabajo muy interesante para conocer un poco sobre el contexto migratorio 
que está viviendo actualmente Latino América, y ver también como se están comportando 
los Estados ante este problema, lo cual es muy equiparable a la situación que vivimos 
hoy en día en Europa. Profesionalmente, he aprendido a adaptarme, dado que no era un 
trabajo exclusivamente jurídico, aunque he tenido que ponerme al día de la legislación 
internacional y nacional peruana al respecto, la cual era muy importante para el desempeño 
de nuestras tareas en la oficina así como para informar correctamente a la población. 
Asimismo, he aprendido mucho sobre ésta crisis migratoria, qué papel juegan las ONG, 
los OOII y los Estados en esta, la reacción de los ciudadanos peruanos ante la entrada 
de tantos venezolanos, la situación que tienen que pasar los migrantes y refugiados que 
llegan hasta Perú, el transporte ilegal de migrantes, etc. Por tanto, en estos meses no 
solo he aprendido nociones jurídicas sino también de otros ámbitos como la psicología, el 
trabajo social, etc. 

Mi tarea profesional se ha centrado en brindar orientación legal a solicitantes de refugio, 
tanto en las oficinas centrales de San José como en las fronteras del Norte (con Nicaragua) 
y del Sur (con Panamá). Dado la repentina crisis política que ha sufrido Nicaragua, la labor 
realizada en el norte ha sido excepcional y ha requerido un esfuerzo extraordinario por 
parte de HIAS para poder brindar sus servicios a todo el mundo que los requería. De las 
muchas labores realizadas he aprendido mucho sobre como funciona el mundo de las 
ONGs, cómo tratar con personas con vulnerabilidades y necesidades especiales y he puesto 
en práctica el conocimiento sobre el derecho de refugio y su aplicación en Costa Rica. En 
las fronteras el trabajo era bastante más de campo, les hacíamos una serie de preguntas a 
los solicitantes de refugio sobre como habían ingresado al país, porque huían de su país de 
origen, a que se dedicaban, si tenían necesidades médicas etc. A continuación podíamos, 
según el caso, darles orientación legal sobre el procedimiento de refugio o derivarles a 
otras instituciones que tuviesen encomendadas labores más socio-económicas o a la Cruz 
Roja. Me ha impactado ver como, en un ambiente laboral, los policías de migración que 
en un momento dado están haciendo mega operativos por la frontera, al siguiente están 
cocinándoles Gallo Pinto (arroz con frijoles) a aquellos solicitantes que tal vez son ya varios 
días lo que llevan sin comer.
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Nuestra labor en Perú consistía en apoyar las Defensorías parroquiales donde se trataban 
casos de vulneración de derechos de niños, niñas y adolescentes. De este modo, se favorecía 
un espacio de conciliación para la resolución de conflictos entre los familiares y en última 
instancia se llevaba por la vía legal para la restitución de los derechos vulnerados. En las 
defensorías veíamos casos muy duros, chocantes. La mayoría de estos casos resultaba en 
familias desestructuradas, desde situaciones de abandono por el padre de familia de su 
pareja e hijos para deshacerse de cualquier responsabilidad que viniera con el ‘cargo’ hasta 
situaciones de violencia de género e incluso faltas a la dignidad humana de la persona. 
Sin duda un reflejo de la realidad en la que vive la población de Perú, especialmente las 
personas humildes provenientes de comunidades donde el Quechua es en la única lengua 
en la que se pueden expresar e incluso pedir algún tipo de asesoramiento. Muchas de estas 
personas no pueden acceder a asesoramiento legal de calidad porque el Estado no tiene 
presencia en estos lugares tan humildes y esto es un grave problema porque las personas 
que han sido vulneradas o no conocen de sus derechos no pueden tomar acciones frente 
a ello. Es en este vacío que la Asociación Wayra brindaba un mínimo para que personas 
con dificultad para acceder a este tipo de prestaciones pudiera tener un espacio para ser 
escuchados, comprendidos y poder tener un marco de acción. 

El proyecto que se nos asignó hacía referencia a la prevención de trata de personas en 
centros universitarios de todo el país. Como he mencionado anteriormente, la situación 
en el Ministerio era muy tensa y como consecuencia del cambio de Ministro, muchos 
de los proyectos se paralizaron, entre ellos el nuestro. Al no tener proyecto tuvimos 
que tomar la iniciativa y ofrecer nuestra ayuda allí donde nos necesitasen. Poco a poco 
fuimos adquiriendo tareas de más relevancia en el Ministerio pues nuestra formalidad 
y profesionalidad les proporcionaba la confianza necesaria para delegarnos ese tipo de 
labores. Finalmente, nos ofrecieron una gran oportunidad que no dudamos en tomarla. El 
nuevo proyecto consistía en realizar capacitaciones sobre nuevos métodos de captación 
de trata de personas a abogados, en particular, a los defensores públicos que trabajan 
con víctimas, entre ellas, de trata. Me gustó mucho aprender el modo de trabajar que 
tienen allí pero mucho más trabajar en un órgano público específicamente en una de 
las Direcciones Generales de más relevancia. Realmente la oportunidad que hemos 
tenido es incuestionablemente espectacular, apenas llegan estudiantes de prácticas 
internacionales al mismo. Creo que debemos aprender mucho de el modo en el que tratan 
las problemáticas existentes pues son personas sumamente comprometidas con su país 
que trabajan para él con el único fin de mejorarlo y dejar un lugar mejor a sus hijos. Los 
temas que tratábamos en la oficina han llegado a apasionarme gracias a la predilección 
con la que nos los enseñaban. Me traigo un recuerdo muy bonito de todas esas personas y 
de los aprendizajes que me llevo de ellos. 
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Unos días de formación en Chaclacayo empezaron a darnos a todos los voluntarios una idea 
más aproximada de la situación legal del país, en concreto en el ámbito de las migraciones. 
También nos advirtieron nuestros respectivos equipos sobre cómo afrontar lo que nos íbamos 
a encontrar, y con esas ideas en mente, nos fuimos. Una vez comenzó el trabajo de campo en 
la ciudad de Tumbes, ambos compañeros nos metimos de lleno. Por un lado con el trabajo 
en el sector psicosocial en oficina, con visitas domiciliarias, informes, atenciones y consultas. 
Por otro lado con el trato directamente en frontera desde el CEBAF, a las personas que 
llegaban y necesitaban asesoría o bien a las que tenían algún tipo de problema con el sellado, 
o directamente venían buscando acceder a la condición de refugiados. 

Pronto nos dimos cuenta de a qué se referían nuestros compañeros de trabajo cuando 
nos decían que era imposible no implicarse con los casos. Las situaciones de todas y cada 
una de las personas con las que tratábamos eran devastadoras, y resultaba prácticamente 
imposible no llevarse eso de vuelta a casa. Los primeros días estuvieron caracterizados por 
las noches en vela pensando en los casos y el estudio intensivo de la regulación peruana 
para poder ofrecer, dentro de nuestras posibilidades, la mejor ayuda posible. Es imposible 
no involucrarse en un trabajo que consiste en indagar en las vidas de los demás para 
procurar ayudarlos. Esta labor además no solo ha sido legal. He actuado de psicóloga, 
terapeuta, babysitter, enfermera, “wachimana” (como llaman a los porteros en Perú), 
mensajera y otra infinidad de profesiones. Los casos se convierten en tuyos, los nombres y 
las caras se quedan impresos en tu memoria y eres uno más del equipo. 

Lo que ni nosotros ni nadie pudo prevenir, fue que el reto al que estábamos por enfrentarnos 
se nos vendría muy pronto encima. Con un cambio de la regulación peruana respecto 
de los documentos que se aceptarían para dar entrada en el país, llegó la locura. En un 
principio Perú daba la entrada regular a todos aquellos ciudadanos que tuviesen tarjeta 
andina (“carta andina”, para los venezolanos) o pasaporte vigente. Sin embargo, la ley se 
modificó, restringiendo la entrada a solo aquellos ciudadanos que llegaran con pasaporte 
en regla, lo que reducía el total poblacional que cruza las fronteras de Tumbes a diario a 
un 10% de la población, aproximadamente. Esto provocó un pico de personas (alrededor 
de 5000 al día) que durante la semana anterior a la entrada en vigencia de la modificación, 
llegaron masivamente buscando la entrada, dado que sabían que probablemente sería su 
última oportunidad de entrar de forma regular al país. 

Con esta subida de casos, muchos de ellos además en situaciones especialmente duras 
o de vulnerabilidad, causó también una subida en nuestra labor, por lo que comenzamos 
a duplicar horas y a trabajar también por las noches. Nosotros mismos éramos los 
primeros en ofrecernos para realizar los peores horarios y las jornadas más largas porque 
realmente, el nivel de implicación que teníamos para ese momento ya era demasiado 
grande. No podíamos ignorar o abandonar a toda la gente sabiendo la situación en la que 
llegaban, y que nos necesitaban. Vimos ancianos, menores no acompañados, enfermos, 
discapacitados, desnutridos, personas a las que les habían robado todo lo que tenían, 
que las habían asaltado, violentado de múltiples formas… Volvieron las horas de sueño 
perdidas, el estrés y la preocupación. Separar el trabajo y mantener la mente fría fueron 
nuestros grandes retos en estos dos meses. 

TAREA PROFESIONAL
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La misión de HIAS se podía resumir tal y como lo indica su slogan en “acoger al 

extranjero, proteger al refugiado”. Nuestra labor ha consistido precisamente en intentar 

proteger a las personas solicitantes de refugio en Costa Rica que por desconocimiento 

y vulnerabilidad necesitan de alguien que les informe de cuáles son derechos, vele 

por la protección de éstos, se asegure que tienen el debido acceso al procedimiento y 

asuma una representación legal gratuita en caso de serles negados tales derechos. La 

nuestra ha sido por tanto una tarea de dar orientaciones legales, identificar personas 

vulnerables con necesidades inmediatas o riesgos y coordinar con las autoridades y 

demás entes locales para tejer así una red de protección.  Todo esto me ha permitido 

adentrarme en un mundo hasta entonces desconocido, el de la defensa de los derechos 

humanos y el derecho de refugio, a redactar documentos legales, a coordinar y 

tratar con diferentes entidades y organizaciones, a actuar ante adversidades, a saber 

readaptar un plan de trabajo ante la presencia de situaciones de emergencia, a no 

ceñirse estrechamente a lo planeado, y lo más importante, la práctica profesional me 

ha ayudado a entender lamentablemente que si no hay organizaciones como HIAS, 

dispuestas a ayudar a los más vulnerables, nadie lo hará. 

El desarrollo de este proyecto me ha enseñado mucho profesionalmente, tanto capacidades 

y competencias, como conocimientos de diferentes áreas de negocios. Considero que 

lo más importante que he adquirido estos últimos tres meses han sido capacidades 

comunicativas, así como flexibilidad y adaptabilidad. La cultura marca en gran medida la 

forma de trabajar en cada país, y es imprescindible tener la capacidad de poder adoptar 

dichas formas para poder tener éxito. Dentro de la cultura, la manera en la que uno se 

expresa gana mucha importancia. A lo largo de los tres meses que estuve en Perú intenté 

poco a poco ir adoptando mis técnicas de comunicación como, por ejemplo, evitar 

palabras muy técnicas del mundo de los negocios, los acrónimos y las palabras en inglés, 

o a hablar más lentamente. También he aprendido la necesidad de mantener reuniones 

muy periódicas cuando se trata con personas con perspectivas, visión y cultura diferentes. 

Es una buena forma de evitar malentendido e ir a la par. 
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En cuanto a mi tarea profesional, nuestro proyecto fue complicado al principio pues no estaba 
claramente definido y no trataba sobre nuestro principal ámbito de estudio. El proyecto 
se centró en el fortalecimiento del Sistema Interno de Control (SIC) de la Cooperativa de 
cacao en la que trabajábamos (APPROCAP). Esto implicó estudiar los procesos que se 
llevaban a cabo en campo y cómo la cooperativa regulaba que los productores cumplieran 
los estándares necesarios para obtener la certificación orgánica. Cabe mencionar que 
APPROCAP se encontraba en uno de sus peores momentos pues llevaba casi un año sin 
obtener la certificación y consecuentemente sin vender. Se podría decir que se encontraba 
en una situación de quiebra técnica. Así que por ello fue importante que nuestro proyecto 
se centrara en la principal fuente de problemas que era la obtención de la certificación. De 
este modo trabajamos en establecer un reglamento que fijara unas normas de producción 
orgánica (que finalmente fue aprobado), unas normas de funcionamiento interno, elaboramos 
un manual para productor, así como modificamos los principales documentos del SIC de cara 
a asegurar una coherencia en todas las acciones y estandarizar procesos.  Por otro lado, las 
últimas semanas también desarrollamos un análisis de costes de la planta de derivados de la 
cooperativa. Personalmente me siento orgullosa del trabajo realizado dadas las circunstancias 
(nuestro nulo conocimiento sobre el tema y el hecho que la organización se encontrara en tal 
situación) y creo que lo hicimos lo mejor que pudimos. Inicialmente nos costó arrancar, pero 
finalmente el trabajo realizado dio sus frutos. 

Pero antes de entrar en más en detalle sobre mi estancia en Bolivia tanto a nivel personal como 
profesional, es importante poner en contexto cuales eran los objetivos y las tareas fijadas de 
nuestra colaboración. El encargo provenía de Oxfam Intermón, concretamente del programa 
Empresas que Cambian Vidas. Desde Oxfam Bolivia necesitaban dos voluntarios para apoyar 
a un emprendimiento local, Tómala miel, dedicada a la producción y comercialización de miel 
y sus derivados. Actualmente, Tómala miel se encuentra en una fase de expansión comercial 
en busca de nuevos mercados dónde distribuir sus productos. Para reforzar esta expansión, 
Oxfam contrató a un consultor externo para que se encargara de la realización de un estudio 
de mercado, y su correspondiente plan comercial, en el mercado de La Paz. En este sentido, 
una de nuestras principales tareas era, como base para dicho estudio y plan comercial, realizar 
un análisis de los recursos (financieros, humanos y logísticos), y más específicamente de los 
costes de los productos. Además, dentro de la lógica de refuerzo a la expansión comercial, se 
nos encargó realizar un estudio de mercado en las poblaciones más prometedoras de la región 
de “Los Yungas”, paralelamente al de La Paz. Por último, también estábamos a cargo de la 
creación de un paquete de herramientas comerciales y contables, que les sirvieran de refuerzo 
sobretodo después de la salida de Oxfam en 2019.
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 APRENDIZAJE HUMANO

Y de ahí saco otra de las cosas aprendidas, si me pongo a pensar en los momentos vividos 
en estos tres meses, la compañía es una de las cosas que más valoro en ellos. Tardes 
jugando a cartas, silencios en el páramo, canciones cantadas a pulmón, cenas y comidas… 
He aprendido a compartir, a crecer de los demás. A aprender de ellos, a escuchar y sobre 
todo a valorar. Valorar sin comparaciones, sin referencias de ningún tipo. A valorar por lo 
que se es, y no “en función de”.  He aprendido a abrirme con las personas (o por lo menos 
intentarlo), a confiar un poco más en ellas, y a intentar no pre-ocuparse de las cosas. 

He aprendido de los “como amaneciste”, de los “que dios te bendiga”, de los saludos y las 
despedidas. He aprendido que la pobreza tiene muchas interpretaciones y que no siempre 
las contemplamos todas. Que la vida está hecha de momentos, la mayoría sencillos, que 
te llenan, que te hacen ver que estás donde tenías que estar, que te hacen feliz. Y es que 
ha sido todo tan intenso, tan real. Que ahora da vértigo. 

Creo haber aprendido mucho humanamente y de la vida en general. Viviendo con campesinos uno 
se da cuenta no sólo de la suerte que tenemos teniendo todo lo que tenemos a nuestro alcance – una 
educación pública de bastante calidad, sanidad pública fiable, unas comunicaciones excepcionales, 
un gobierno que, a pesar de todo, se preocupa mínimamente por su pueblo, una economía madura 
y desarrollada, etcétera – también de lo poco que sabemos valorar lo que realmente importa. No 
sabemos valorar a nuestros seres queridos y más cercanos, no aprovechamos como deberíamos la 
compañía de nuestras familias o amigos, vivimos estresados por aquello que no podemos controlar 
y no disfrutamos de la paz del silencio, la reflexión y el reposo. Vamos por la vida como pollos sin 
cabeza, corriendo de un lado a otro mientras vemos pasar la vida y no nos damos cuenta de aquello 
que nos perdemos. 

Somos egoístas, y a pesar de tenerlo todo no queremos dar nada, mientras que en Paraguay 
éramos siempre bien recibidos y atendidos por las familias más humildes, y a pesar de tener poco 
nos ofrecían todo. Nuestro corazón se ha adaptado al mundo que nos rodea y en que aquel que 
tiene un corazón frío y cerrado sobrevive mejor que el que tiene un corazón abierto y comprensivo.

Crec que no podré resumir tot el que he aprés d’aquesta experiència perquè estic segura 
que la meitat de coses encara no m’he assabentat ni jo mateixa de que les he aprés. Tot 
i així, al llegir la pregunta el primer que se m’ha passat pel cap ha estat el que he aprés 
humanament dels companys amb els que treballava i, sobretot, del meu cap i amic Eduardo. 
Recordo perfectament una conversa que vam tenir amb ell on ens va explicar quines eren 
les seves motivacions per fer la feina que fa. Ens va dir que ell treballava a una organització 
com CEMSE perquè sabia que la única manera de ser feliç amb ell mateix i allò que l’omplia 
i el motivava a aixecar-se cada dia per anar a treballar, era fer una feina que ajudés a 
terceres persones. Va ser aquell dia quan vaig entendre que realment, i en el meu cas, el 
que m’omplia com a persona era estar al servei dels altres. També que això no significava 
treballar a una ONG o dedicar-te professionalment a això sinó que no podria tenir una vida 
plena si no dedicava qualsevol mena d’esforç als altres. Sé que potser poden semblar una 
mica típiques aquestes paraules però creieu-me quan us dic que en el meu cas és veritat. 
Ha estat el que més m’ha ensenyat aquesta experiència del SUD i amb el que més clar he 
tornat de Bolívia. És veritat que no tinc clar encara com ho faré, però sí que ho faré. 
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Me he dado cuenta de que a veces damos las cosas por hecho, cuando tenerlas es un 
regalo. Por ejemplo, tener salud, despertarme e ir a la universidad sin pasar miedo, vivir sin 
ver amenazada mi integridad, tener una familia, vivir en una casa,… son todo regalos que 
tengo y dados por el sitio donde he nacido y donde vivo. Algo que me hizo pensar mucho 
también, fue un tema que salió en la reunión con los alumnos del SUD en Guatemala. Una 
de mis compañeras compartió con todos que, durante la estancia, se había dado cuenta de 
algo muy simple pero no obvio; “hay gente que no tiene oportunidades”. Personalmente, 
fue una reflexión que me hizo pensar bastante, principalmente porque es una cuestión que 
muchas veces ni nos llegamos a plantear. 

Desde un punto de vista más personal, humanamente, esta experiencia me ha permitido conocer 
una cultura distinta a la mía y salir de mi burbuja de cristal, lo que me ha ayudado a ver los problemas 
que sufren este tipo de países. He podido conocer distintos sectores de la población de distinto 
nivel económico desde compañeros de mi universidad a personas pertenecientes a estratos más 
bajos e incluso a excombatientes de la guerrilla. Esto último me marcó bastante. El hecho de estar 
tan cerca de esas personas y poder hablar con ellas, ves su amabilidad y te preguntas como 
gente así de cordial, años antes iban armadas y matando a personas.

El Sud són moltes coses. És el país on vas, és la gent que t’acompanya, són les persones 
que coneixes, les persones que et marquen, les persones que t’acaben i t’acabes estimant, 
les experiències inoblidables, les històries, també les dificultats, els riscos, els problemes, 
els conflictes però, sobretot, les solucions i els reptes. Totes i cada una d’aquestes coses et 
fan créixer, et fan pensar, et fan reflexionar, et fan evolucionar, et fan vibrar, et fan sentir i 
fan que et busquis i t’acabis trobant. 

Con estas historias quiero poner de relieve, que si bien es verdad que he aprendido aspectos 
desde un punto de vista profesional, he aprendido muchísimas más cosas desde un punto 
de vista más personal. Que la vecina de al lado se quede con el bebé de 8 meses que sus 
padres no pueden mantener, por no tener los suficientes recursos como para cuidar en 
condiciones normales a todos sus hijos, me enseña lo que significa la palabra solidaridad. 
Que al final de una audiencia dos señoras se abracen llorando después de una larga disputa 
entre ellas me enseña lo que significa la palabra perdón. Que unos padres acudan a cada 
sesión de escuela de padres para mejorar habilidades de cómo precisamente mejorar ese 
rol de padres, me enseña lo que significa la palabra amor.

Estando en un país como Paraguay, viviendo en la zona más peligrosa y pasando gran parte 
del tiempo en una zona de pobreza y desamparo extremo he sido capaz de romper todos 
los paradigmas que tenía en mi cabeza. He conseguido romper con todos los prejuicios y 
comparaciones. He aprendido a ver dentro de las personas y nunca juzgar a nadie, a escuchar 
para entender y conversar para conocer. Todo esto que he vivido me ha cambiado personal y 
emocionalmente y ahora, una semana después de haber vuelto ahí me siento más vivo, más 
fuerte y más persona de lo que me había sentido en mi vida. Se podría pensar que es por todo 
los cambios externos que he vivido, cambio de país, lugares, gente… pero yo sé que lo que ha 
cambiado es algo de mi interior, de mi ser, la felicidad que me ha aportado esta experiencia y 
la plenitud son muy difíciles de expresar con palabras, por eso me queda la gratitud y las ganas 
de compartirlo con los demás para que otros, puedan sentir y experimentar lo que yo.
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¿Y AHORA QUÉ? ¿CUMPLISTE TU CUPO DE SOLIDARIDAD?

Hay algo que nos dijo Tany, después de nuestra presentación final en CCAIJO, que voy a 
tener presente en todas las encrucijadas de mi vida, cada vez que deba tomar una decisión 
importante. “Nunca hablo en estas ocasiones, pero hoy quiero decir algo: Les quiero agradecer 
el trabajo que han hecho durante estos tres meses. Se nota que no son solamente capaces sino 
que más allá de las cifras, de cerrar negocios y de mejorar los márgenes, les importa lo que hay 
detrás y el impacto que tiene su trabajo en la gente. Se nota que tienen un gran factor humano 
y supongo que es por eso que hoy están aquí”. Aquella tarde vi el reflejo de la persona que me 
gustaría ser y gracias al SUD nunca se me va a olvidar eso. Mucha gente (especialmente gente 
que no ha hecho el SUD) nos comenta “Habéis hecho súper bien, el SUD es realmente una 
oportunidad que hay que aprovechar porque, ¿Cuándo vas a tener tiempo devolver hacer esto 
en tu vida?”. Ahora qué he vuelto, estoy convencida que el SUD es una gran oportunidad porqué 
se presenta en un momento de tu vida en que estás a tiempo de decidir qué camino quieres 
tomar y quién quieres ser. No sé dónde vamos a acabar todos los que hemos participado en el 
programa, lo que sí sé, es que vuelvo con las ideas claras acerca de lo que es importante y lo 
que no lo es. El SUD no es algo que puedas hacer solamente una vez en la vida, porqué el SUD 
lo vas a llevar contigo para siempre. Puedes decidir vivir siguiendo la corriente o puedes tomar 
partido (ninguna opción es más válida), solamente sé que uno vuelve del SUD sintiéndose más 
vivo y más persona. 

Esta experiencia se relaciona de muchas maneras con mi propósito profesional. Por un lado, 
veo que me gustaría entrar en un sector o en una empresa la cual haga y tenga un propósito 
social y por otra veo que el marketing puede beneficiar causas que verdaderamente valen 
la pena. Si algún día tengo mi propio negocio tengo claro que tendrá algún propósito 
social. Al estar estudiando una carrera de negocios, la cual está ligada con el interés propio 
y deshumano mayoritariamente en un pasado, verdaderamente esta experiencia te hace 
ver la carrera desde otra perspectiva, la cual no se enseña en las clases de empresariales 
y debería tenerse en cuenta. 

Por lo tanto, no, mi “cupo de solidaridad” no ha sido cubierto y mi propósito personal 
de ayuda al desarrollo tampoco. Espero que sea un “cupo” que nunca llegue a cubrir del 
todo y pueda sentir las ganas de ayudar que siento ahora mismo durante mucho tiempo 
porque actualmente muchos países del mundo tienen un largo camino para conseguir 
una sociedad más igualitaria, más justa y más desarrollada. Y me gustaría poder seguir 
ayudándoles en pequeños proyectos durante toda la vida. He conocido y he “agarrado” 
mucho cariño a mucha gente allí que vivía en unas condiciones que no deberían ser vividas 
por nadie e igual que me gustaría que estas condiciones cambiarán para ellos, me gustaría 
que cambiaran para todos los que las viven. No solo en el ámbito de la seguridad y las 
mínimas condiciones básicas para vivir sino también en la mentalidad de esas personas. 
Así que mi propósito es seguir contribuyendo tanto como pueda a la sociedad.
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A veces parece que la formación profesional es más importante que la personal y, en cierto 
modo, la eclipsa. Sin embargo, y poniéndome en los zapatos de un socio, analista, director 
u otra persona que tenga que hacer entrevistas a los potenciales candidatos a un puesto, 
no sólo me fijaría en el lado profesional, sino que miraría mucho más allá. Para poner un 
ejemplo, personalmente contrataría antes a una persona con una concepción global del 
mundo, capacidad de adaptación y con la mente abierta, antes que a un currículum con un 
listado de grandes despachos. En otras palabras, considero que la experiencia profesional 
es muy importante pero también algo que puedes aprender en cualquier entorno de 
trabajo. Sin embargo, el desarrollo personal que te permite hacer una experiencia como 
el SUD, no sólo no puede adquirirse en todos lados, sino que se trata de algo mucho más 
auténtico y diferenciador en una persona. 

Todavía es un poco precipitado hablar de esto pues tengo por delante 4 meses de trabajo 
en Barcelona y 5 meses de estudios en Estados Unidos pero a día de hoy, me imagino 
dentro de un año o bien trabajando por una empresa con fines sociales, o bien estudiando 
un master en CSR o algo similar. ¿Mi sueño tras el proyecto? Fundar mi propia empresa con 
fines sociales. Una empresa que trabajaría para que todas las demás empresas, grandes y 
pequeñas, tengan un impacto positivo con sus stakeholders y con el medio ambiente. Una 
empresa a la que acudirían aquellas empresas que quieren dedicar un porcentaje de sus 
beneficios en CSR, y que motivaría a las demás a hacerlo. Una empresa que se aseguraría 
de que cada euro que se invierte en proyectos sociales sea útil y justo, que no se pierda en 
ningún bolsillo ni se gaste en proyectos inútiles, porque una empresa pequeña con 10€ no 
puede hacer gran cosa, pero si consigues vincular a 100 de ellas en un proyecto conjunto, 
puede ser un sentimiento muy bonito. Una empresa que se encargaría de que todas las 
empresas puedan sumar para convertir el mundo en un lugar más bonito.

Ahora es tiempo de centrarme en mi persona, de invertir tiempo en aquellos proyectos y 
personas que importan, de discernir y de encontrar aquello que de verdad me apasiona 
en la vida. El cupo de solidaridad ni existe ni existió, como diría Martín Lutero, fe y buenas 
obras, y como me comentó mi amigo Juan-Luis en Perú, cristiano de bien, debemos de 
seguir la ética de los franciscanos y hacer de nuestra vida un evangelio, no tanto en el 
sentido religioso sino en el de hacer cosas que marquen la diferencia y mejoren nuestras 
vidas y las del prójimo. Me gustaría continuar en este viaje llamado vida con las ganas de 
vivir y la alegría que me ha transmitido esta experiencia y la dulce compañía que en ella he 
encontrado y poder así encontrar una labor en la vida que me ayude a alcanzar la plenitud 
y poder desarrollarme completamente como persona. Esta experiencia ha posibilitado 
o bien auxiliado a interiorizar en mis adentros qué es lo que quiero que sea mi vida, y 
auspiciado que siga luchando por mis sueños. Las memorias que todavía conservo de esta 
serán inspiración para mi carrera profesional, allá dónde esté y me dedique a lo que me 
dedique. Porque como una vez me dijo mi abuelo, que en paz descanse: “Cap fred, Cor 
calent, puny ferm, i peus a terra”. Nuestro viaje no se detiene aquí.
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En cuanto al cupo de solidaridad, no creo que ni yo ni nadie lo ha llegado a cumplir ya que 
para hacer eso hay que entregarse en cuerpo y alma a la causa. También porque nunca 
se es suficiente solidario, siempre hay algo más en qué ayudar. También me gustaría 
mencionar que estaría dispuesto a participar en unas segundas prácticas del SUD, no por 
ESADE claro. pero por mi cuenta. Veo que una experiencia como la que he vivido te ayuda 
como persona tengas 21 o 41. Supongo que para esto ya lo tendré que hablar con vosotros 
directamente, pero que no os extrañe si un día me veis por las oficinas del SUD.

Y ahora estoy seguro de dos cosas; o trabajar en lo que realmente me gusta o trabajar en 
algo que genere impacto positivo para la comunidad. Ahora mismo estoy haciendo una 
práctica de consultoría en Everis donde trabajo sobre un proyecto de gestión del cambio. 
Lo que realmente me gusta de esta experiencia es lo mucho que aprendo cada día al nivel 
profesional y de la intensidad que hay en el trabajo. Lo que no me gusta tanto es el hecho 
que mi proyecto sea sobre una empresa de papel y que el impacto sea solamente al nivel 
de la empresa ya que trabajo sobre el cambio de los modelos operativos. Entonces, lo 
que me gustaría encontrar es un compromiso entre los dos; me gustaría estar a la vez 
profesionalmente estimulado y tener impacto positivo. Es una pena pensar que uno pueda 
pasar 12 horas al día trabajando para una empresa de papel cuando podría hacer algo que 
le guste de verdad o algo que contribuye a la sociedad. 

Está claro para mí que no he cumplido con mi cupo de solidaridad y que es algo tomare 
en cuenta en mi propósito profesional y esto de varias formas: que sea por la trayectoria 
profesional o la actitud en el ámbito profesional. Además, una experiencia como el SUD 
permite a un individuo de definir con que tipo de personas desea trabajar y de tomar con 
cuidado las valores y la cultura de las diferentes empresas. 

Barcelona, noviembre 2018
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